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! ! ! !本报讯（记者
张炯强 特约通讯
员 焦苇）市教委昨
天发出关于印发
《上海市高等教育
改革和发展“十二
五”规划》的通知。
《规划》透露：“十一
五”末，上海高等教
育在校生总规模为
!"#"$万人。其中，
普通高校本专科和
研究生在校生为
%&'("万人和 &&'&"

万人，分别比 )**(

年增长了 &+,(-和
.&'!-；每 &/万人
在校大学生数为
.(0/人。但是，当
前，上海高等教育
尚存在五大“瓶颈”1

! !为了每一

个学生的终身发

展" 的理念在高校

办学中尚未得到充

分体现 人才培养

在高校工作中的中

心地位尚未完全确

立! 人才培养质量

尚未成为衡量高校

办学水平的根本标

准! 高校片面追求

综合化和上层次倾

向仍较严重"

! 人才培养与学科专业结

构调整尚未主动适应经济社会需

求变化# 学科专业设置及结构调

整不适应科技发展$ 经济结构转

型升级的需要 部分学科专业布

局趋同#重复现象加剧!部分应用

型学科专业人才培养和社会要求

脱节"

! 知识创新和知识服务能

力尚待提高 上海高校缺乏一批

支撑高水平大学发展的国际认可

的一流学科!原始创新#持续创新

和多学科集成创新的能力不足"

" 教师专业队伍结构和发

展环境尚需进一步优化 目前!本

市高校教师整体规模仍存在缺

口! 专任教师占全体教职工的比

例未达到 !!"以上$ 部分新升本

科院校# 高职高专院校缺乏教师

专业发展和培训的长效机制$民

办院校教师流失率较高"

! 高等教育国际影响力与

竞争力有待增强 高等教育国际

交流与合作水平尚未与上海作为

世界级城市和建设现代化国际大

都市的目标#需求相适应" 留学生

教育需继续扩大规模! 改善结构!

不断提高学历生和长期生的比例"

为此，《规划》明确，“十二五”
期间，本市高校将实施本科教学
质量提升工程，同时提高研究生
教育质量，为上海经济转型提供
人才保障。

! ! ! !本报讯（记者 张炯强）昨天是
本市公布高考成绩的第一天，香港
科技大学、香港大学等香港高校闻
风而动，第一时间已在上海安排了
招生面试，希望招收更多的优秀内
地考生。
香港科大上海地区的招生面试

在希尔顿酒店举行。今年，该校共收

到近 !/// 份非本地生申请，约
"///份来自内地生；约 ..人竞争
一个录取名额，竞争激烈。记者在现
场发现，很多前来面试的上海学生此
前大多获得国内名校的预录取或自
主招生加分资格，但不少同学表示，
如果被香港科大录取，在经济条件允
许的前提下，更倾向于到香港求学。

七宝中学的一名女生告诉记
者，前天晚上刚知道高考成绩，就接
到了香港高校的面试通知。“国内大
学录取人数越来越多，你怎么看待
这种现象？”“如果你是一位市长助
理，怎么为公众服务？”……“考题”都
是香港科大教授随机出的，主要是考
核学生的沟通及团队能力。据介绍，

香港科大只邀请部分成绩优秀的学
生参加面试，预计约每 (位参加面试
的同学，便有一人获得录取。
香港大学在沪的面试工作已于

本周展开。港大今年派出约 "/名教
授及工作人员在全国 &/个城市进
行面试。港大今年共收到 &).20份
内地本科生入学申请，申请人数较
去年增加 )///多份，创港大内地本
科生入学计划报名人数的历史新
高。其中，北京，上海，广东的报名人
数占总报名人数的三分之一，其中
北京的报名人数增幅更高达 )/-。

! ! ! !本报讯 上海市计划生育协会
第六次会员代表大会昨天在上海展
览中心举行，选举产生市计划生育
协会第六届理事会。国家人口和计
划生育委员会党组成员、中国计划
生育协会党组书记、常务副会长杨
玉学，副市长赵雯出席会议并讲话。
市计划生育协会第五届理事会会长
左焕琛作工作报告。
会议选举赵雯为市计划生育协

会第六届理事会会长。

据悉，市计划生育协会充分发
挥群众团体的优势，在生育关怀、独
生子女困难家庭扶助、幸福工程管
理、青春健康拓展等方面走在了全
国前列，逐步形成“专项扶助、幸福
工程、生育关怀项目、系列保险”四位
一体的计划生育困难家庭帮扶机制。

协会第五届理事会期间，发行人口计
生专题福利彩票 2++/万元、筹集公
益金 ++)万元，争取市慈善基金会提
供扶助配套资金 3)/多万元，市、区
两级协会合计筹集扶助独生子女困难
家庭专项资金 )///多万元，扶助困难
家庭 2,(万多户。)//"年以来，市各级

计生协会围绕空巢家庭、流动人口、基
层人口计生工作者等重点人群，投
入资金 )0((万元，培育建立生育关怀
项目 &2/个。目前，全市已投保独生
子女家庭有 )+,"万户，初步实现了
“低平台、广覆盖、高保障”的目标。

迄今为止，本市已发展计生协
会会员 2+万名、协会志愿者 &),(

万名，有 +++)个基层村居、企业、流
动人口协会通过了上海市基层计生
协评估认定。 4季生5

! ! ! !本报讯（记者 易蓉）大金空调
杯第六届中国制冷空调行业大学生
科技竞赛（华东赛区）日前在沪开赛，
来自上海交通大学、同济大学、南京
大学、东南大学、浙江大学、安徽工
业大学等 &0支参赛队进入决赛。

比赛由中国制冷空调工业协会
主办，旨在通过“以赛代学”的模式鼓
励大学生和研究生积极动手实践，决
赛分为知识、技能实操和创新设计能
力三部分。同济大学和东南大学参赛
队共同获得本科生组一等奖。

首届免费师范生工作满一年,调查显示:

“找不到合适单位”成违约首因

同济大学东南大学获得

!大金空调杯"竞赛冠军
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高考成绩刚公布 面试通知纷纷来

香港高校第一时间来沪“掐尖”

!四位一体"推动生育关怀项目
市计生协会六代会召开 赵雯当选会长
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沪上唯一的
一家少年儿童书
店最近重新回归
北京西路上的新
华书店静安店三
楼，吸引了众多
家长带着孩子前
来体验这里不仅
可以阅读儿童科
普读物，还定期
举行少儿阅读互动活
动。图为孩子们与家长
在现场参与阅读互动!

动手制作纸偶

杨建正 摄影报道

! ! ! !恰值我国首届免费师范生毕业
一周年。他们一年来的职业态度、就
业状况到底如何？对未来的发展又
有哪些憧憬？近日，上海教育科学研
究院普教所公布了一份报告，对他
们一年间的职业生涯做了调查。

部分省政策不细化
新公布的这份报告，0.+ 名被

调查者均为去年毕业的首届免费师
范生。半数以上的人对找到的工作
表示满意和非常满意，仅有不到一
成的人对工作不满意。

通过对免费师范生的就业政
策、国家和各地为促进就业所采取

的各项举措的分析，反映出首届免
费师范生们对教育部的政策满意度
要高于对各省政策的满意度。究其
原因，一是部分省份相关政策出台
较晚，内容不够细化，影响了他们的
就业进程；二是部分省份提供的招
聘信息过少，促就业措施不够得力。

农村生源担忧颇多
调查发现，女生比男生的从教

态度更积极。而且，相比来自农村的
学生，生源地为城市的免费师范毕
业生，他们对教师的社会地位、辛苦
程度、经济收入与工作环境有着更
为积极与清晰的态度和认知。

然而，在免费师范生中，有不少
人是来自中西部欠发达地区，他们
毕业后需要回到生源地工作，并且
至少要有两年时间在农村工作，这
项政策在一定程度上加剧了农村生
源学生对自己未来收入、地位和发
展空间的担忧，进而也或多或少地
影响了他们的从教态度。

退出机制尚不明朗
主持调查的华东师大学生就业

咨询服务中心何颖、刘继亮两位老
师认为，除了在学期间的免费，在具
体的工作年限、工作区域、工作性质
限定的情况下，免费师范生就业政

策靠什么来持久地吸引和留住优秀
教师，如何才能把更多更好的师资
导向农村基础教育，这些问题都需
要引起进一步的思考。
调查发现，部分免费师范生毕

业后违约，主要原因依次是：找不到
合适的教育单位、有了更喜欢的工
作、想报考脱产研究生或出国、不想
回到生源地、不想当教师了。而对
此，相关的退出机制目前并不明朗。
此外，近一年来出现的免费师

范生为了扩大择业机会、个人婚恋
等原因而提出的跨省就业，也亟待
有关部门完善相关的配套政策。

本报记者 王蔚


